

Año 29 No. 107, 2024
JULIO-SEPTIEMBRE



Año 29 No. 107, 2024
JULIO-SEPTIEMBRE

Revista Venezolana de Gerencia



UNIVERSIDAD DEL ZULIA (LUZ)
Facultad de Ciencias Económicas y Sociales
Centro de Estudios de la Empresa

ISSN 1315-9984

Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons
Reconocimiento-NoComercial-CompartirIgual 3.0 Unported.
http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/deed.es_ES



Editorial: Sostenibilidad y urbanismo

La población mundial ascienda a 8.000 millones de habitantes (ONU, 2022) con gran concentración en las urbes. Esto contribuye a mayores emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) y, a la vez, a una mejor esperanza para reducir la huella ecológica a escala global. En el año 2015, la ONU aprobó la Agenda 2030 sobre Desarrollo Sostenible, una oportunidad para que los países y sus sociedades emprendieran un nuevo camino para mejorar la vida de todas las personas, sin dejar a nadie atrás.

El desarrollo sostenible implica cómo debemos vivir hoy, si queremos un futuro mejor, ocupándose de las necesidades presentes, sin comprometer las oportunidades de las generaciones futuras, de cumplir con las suyas. La supervivencia de nuestras sociedades y de nuestro planeta común pasa por un mundo más sostenible (ONU). Esta acción de repensar cómo debemos vivir hoy, encierra la visión urbanística y el replantear la vida en las ciudades.

En ese desarrollo sostenible se ha de tener que cumplir la triple hélice de la sostenibilidad, desde el punto de vista medioambiental, social y económico. Hoy en día no solo es válido el crecimiento económico, crecer por crecer, hemos de tener en cuenta la lucha por un crecimiento económico que vaya de la mano con políticas medioambientales, unido a una acción social.

Otra connotación que no debemos dejar atrás de la sostenibilidad, es su implicación de la perdurabilidad, si realmente lo que hacemos y construimos va a tener duración a lo largo del tiempo.

En nuestros países cada vez más urbanizados, donde más de la mitad de la población global reside en áreas urbanas, el estudio de la relación entre sostenibilidad y urbanismo se ha convertido en una prioridad urgente.

El concepto de sostenibilidad, popularizado por la Comisión Brundtland en 1987, ha sido fundamental para reconfigurar la forma en que concebimos el desarrollo urbano. La premisa de satisfacer las necesidades actuales sin comprometer la capacidad de las futuras generaciones es particularmente relevante en el contexto urbano, donde la densidad de población y la concentración de actividades económicas y sociales amplifican tanto los desafíos como las oportunidades.

La planificación urbana sostenible no es simplemente una aspiración; es una necesidad imperiosa. Los urbanistas, arquitectos y responsables políticos deben ahora integrar principios sostenibles en cada aspecto del diseño y la

gestión de las ciudades. Esta edición examina cómo el diseño compacto y el uso mixto del suelo pueden reducir la expansión descontrolada de las ciudades, cómo el fomento del transporte sostenible puede disminuir la dependencia de los automóviles, y cómo la implementación de tecnologías de eficiencia energética puede transformar nuestro entorno construido.

Al mismo tiempo, es crucial reconocer la importancia de la equidad social en la creación de ciudades sostenibles. Un desarrollo urbano verdaderamente sostenible debe ser inclusivo y equitativo, ofreciendo acceso justo a todos los habitantes a servicios, oportunidades y espacios públicos de calidad. La participación comunitaria en el proceso de planificación no solo fortalece las decisiones tomadas, sino que también asegura que las voces de los más vulnerables sean escuchadas y consideradas.

En esta Editorial de la Revista Venezolana de Gerencia, correspondiente a la edición N° 107, se publicarán temas en la línea de **Sostenibilidad y urbanismo**. Se recogen en la sección EN LA MIRA trabajos relacionados con *de la Economía Sostenible dentro de la cadena de valor de las PYMES; el Nexo del Urbanismo, con la Economía Circular y el Desarrollo Sostenible*, además de *la Ecoplanificación en el marco de la gestión organizacional y el desarrollo territorial*; así como la *responsabilidad social empresarial y el marketing sostenible*; y por último los aspectos en la *decisión de compra y desarrollo sostenible en la Generación Y y la Generación Z*.

No quisiera finalizar, sin agradecer a la Revista Venezolana de Gerencia su invitación para elaborar esta editorial, en especial a todos los académicos, investigadores, profesionales y responsables de políticas, a los que esperamos, que los artículos recopilados en esta edición les inspiren a continuar explorando y aplicando principios de sostenibilidad en el urbanismo. En un momento donde el cambio climático y la desigualdad socioeconómica se intensifican, la necesidad de ciudades sostenibles y resilientes nunca ha sido más apremiante.

Es en la confluencia de la sostenibilidad y el urbanismo donde se encuentra el futuro de nuestras ciudades. Que esta edición sea una MIRA y una llamada a la acción para todos aquellos comprometidos en la creación de entornos urbanos que no solo prosperen hoy, sino que también sean sostenibles para las generaciones futuras.

Gabriela Ribes Giner
Directora del Departamento de Organización de Empresas
Universitat Politècnica de Valencia